



# Bilan annuel 2022

**Collectif** *Pour un réveil écologique*



Le collectif Pour un réveil écologique, qui rassemble étudiant•es et jeunes diplômé•es, a été créé en 2018 suite à la signature par plus de 32 000 étudiants du supérieur du Manifeste étudiant pour un réveil écologique.

Notre collectif met à disposition des outils pour :  
intégrer les enjeux écologiques dans toutes les formations ;  
travailler pour des employeurs dont les activités sont cohérentes avec l'urgence écologique.

Plus d'informations sur [pour-un-reveil-ecologique.org](http://pour-un-reveil-ecologique.org)

L'année 2022 fut dense et intense. A la suite de la pandémie de Covid19 qui a marqué les années précédentes, nous avons redoublé de motivation pour mener tambour battant un grand nombre de projets, présentés dans ce bilan.

## L'année 2022 en chiffres

35

entreprises, collectivités et administrations qui mettent en place le Radar Travail et environnement

+ de 60

entreprises rencontrées dans le cadre de notre benchmark

60

interventions dans les établissements d'enseignement supérieur

400

établissements d'enseignement supérieur qui ont reçu notre plaidoyer.

80 000

scans du QR code de notre campagne d'affichage des synthèses des rapports du GIEC

# Réveiller les employeurs

En 2022, le travail du pôle employeur s'est prolongé en poursuivant le but établi depuis le manifeste il y a 5 ans maintenant : faire de la transition écologique un enjeu central de l'activité économique des entreprises, en s'appuyant sur le levier de l'emploi. Pour atteindre cet objectif, Pour un Réveil Écologique cherche à interagir et co-construire des outils pour la transition avec toutes les parties prenantes d'une entreprise : les étudiant•es potentiels futurs employé•es, les employé•es actuel•les et les représentant•es du personnel, mais également la société civile et les directions d'entreprises.

## Benchmark des grandes entreprises

Au cours de l'année 2022, Pour un réveil écologique a (re)contacté de plus de 140 grandes entreprises dans tous les secteurs pour faire un état des lieux de la prise en compte des enjeux environnementaux dans leurs stratégies et modes de production. Ce travail de fond a permis de développer une expérience conséquente sur les secteurs étudiés afin d'identifier les impacts principaux, les freins à la transition et les besoins de compétences. En 2023, nous publierons les données des questionnaires sur notre site, pour avoir une base de données harmonisée sur les impacts environnementaux des entreprises en France. Nous travaillons également sur la synthèse des études sectorielles, qui feront l'objet de notes et valorisations diverses sur l'année à venir.

## Comités de parties prenantes

L'engagement de Pour un Réveil Écologique pour la mutation des stratégies long terme des grandes entreprises se poursuit à travers la participation à de multiples comités de parties prenantes. Nous portons auprès de ces instances consultatives et de réflexion une voie étudiante prônant une mutation profonde de l'activité des entreprises afin de fournir emplois, biens et services aux générations futures tout en conservant un environnement sain et compatible avec la vie.

## Nouveaux horizons

Les changements amenés par la transition écologique sur les dynamiques du monde économique se traduira par une transformation de compétences dans les territoires et dans des structures alternatives aux grandes entreprises : les TPE/PME/ETI, avec des formes de gouvernance variées, la fonction publique d'État et la fonction publique territoriale. Il faudra aussi une revalorisation de nombreux corps de métiers qui ont souffert de la tertiarisation de l'économie. Fort de ces convictions, Pour un Réveil Écologique s'attache à travailler avec ces acteur•rices pour rétablir un couloir d'orientation des étudiant•es vers ces structures.

## Radar Travail et Environnement

Nous avons élaboré avec la CGT des cadres et professions intermédiaires le Radar travail et environnement, un outil destiné à l'ensemble des salarié•es et des fonctionnaires pour peser sur la transformation écologique de leur entreprise ou collectivité. Après un état des lieux des ambitions environnementales de son organisation ainsi qu'une consultation des salarié•es, le syndicat conclut le Radar en portant les revendications environnementales des salarié•es et les conclusions de l'état des lieux devant la direction de l'organisation. <https://radartravailenvironnement.fr/>

# Réveiller les formations

Cette année, le pôle Enseignement a pris beaucoup d'ampleur (en effectif, nombre de projets, impact). Après 4 années de mobilisation étudiante, des résultats concrets commencent à s'observer à toutes les échelles de l'enseignement supérieur.

Toutefois, malgré cela, on note une forte hétérogénéité dans la prise en compte de ces enjeux par les établissements et des moyens largement insuffisants dédiés à ce sujet à l'échelle des établissements mais surtout du Ministère.

Pour nous, la transition socio-écologique d'un établissement du supérieur est une transformation profonde de celui-ci que ce soit dans sa gouvernance, ses formations, sa recherche, sa vie étudiantes et les impacts environnementaux induits par ses activités.

Les 3 grands projets du pôle s'insèrent donc dans cette dynamique en plus de notre participation au groupes de travail pour le rapport Jouzel ainsi qu'à l'élaboration du classement ChangeNow.

## Plaidoyer de l'enseignement supérieur

Pour pallier au manque de méthode claire proposée aux établissements pour se transformer en profondeur, nous avons rédigé 10 mesures opérationnelles, prioritaires et ambitieuses à destination de tout établissement d'enseignement supérieur. Elles appellent non seulement à transformer les formations dispensées, mais aussi à repenser la gouvernance globale de l'établissement, ainsi qu'à travailler à l'exemplarité de l'établissement en diminuant ses impacts environnementaux.

Le 9 décembre, nous avons envoyé le dépliant imprimé des 10 mesures aux directeur•rices et président•es de 400 établissements d'enseignement supérieur et nous continuerons de le porter au près des acteurs de l'écosystème en 2023.

## Former les directions

Conjointement avec le Campus de la Transition, nous organisons une journée au Campus de la Transition à destinations des chef•fes d'établissements de l'enseignement supérieur (Universités, IEP, Grandes Écoles...), dans l'optique d'atteindre deux objectifs : la prise de conscience individuelle de la nécessité de la transition à venir, de leurs responsabilités mais également distiller des pistes d'actions concrètes à l'échelle de leur établissement

La journée s'articule autour d'interventions d'expert•es de domaines variés (Climat, Biodiversité, Ressources, Économie, Droit, Histoire, Philosophie ...) et d'ateliers thématiques pour donner des moyens d'actions au sein des établissements.

Cette journée aura lieu le 12 juillet 2023.

## Le Tour de France de l'enseignement supérieur

Nous avons lancé en septembre 2022 notre "Tour de France de l'Enseignement Supérieur". Ce projet, encore en cours, vise à faire des interventions dans tous les types d'établissements d'enseignement supérieur afin d'informer les étudiants sur les enjeux socio-écologiques et les orienter vers l'action, à l'échelle individuelle ou collective, grâce à une conférence interactive d'une à deux heures.

Nous avons effectué 60 interventions depuis septembre, soit plus de 2000 étudiant•es sensibilisé•es.

Notre objectif est de continuer sur cette lancée, en particulier lors de la rentrée 2023.

# Réveiller la finance

L'année 2022 au sein du pôle finance a été ponctuée de nombreux projets qui nous ont permis de traiter de plusieurs sujets : la sensibilisation, l'échange avec des acteur•rices du monde de la finance, la formation en finance, l'organisation de table ronde et la sortie de notre rapport sur le secteur.

Le monde financier et ses parties prenantes semblent encore trop peu engagées dans la transition de notre économie. La finance verte a clairement montré ses limites, on ne recense que peu d'engagement à sortir du financement des énergies fossiles et de la baisse de la demande associée (ex : financement d'aéroports). L'institut de la finance durable a, à la suite du rapport Yves Perrier, souhaité ne plus intégrer les représentants de la société civile de ses instances. Tout cela montre le peu d'engagement concret que les acteurs prennent et sont prêts à prendre.

Enfin plus récemment, le début 2023 est le théâtre d'un recul des ambitions de plusieurs entreprises tel que BP et Shell qui pourront amener d'autres baisses d'ambitions. Ces annonces n'ont amenés aucune prise de position des acteurs financiers ...

En résumé, il est urgent de réguler et de contraindre le monde financier afin de ne plus financer l'industrie du oil&gas, la déforestation, le financement de nouveaux aéroports où cela n'est pas nécessaire, etc. Finalement, l'enseignement supérieur et la recherche doit également accélérer afin de donner aux étudiant.es les bonnes clés de compréhension des enjeux et les compétences utiles à évaluer et contrôler les financements des acteurs du secteur.

Pour mener à bien cette mission, l'année 2022 a été ponctuée par les projets suivants :

- **Échange et co-rédaction d'articles**, de posts, de tribune avec différents acteurs dont Reclaim Finance et Oxfam France
- Publication d'un **rapport en partenariat avec WWF** sur les formations en finance (étude auprès d'étudiant•es, entretien avec des formations, recommandations) : [https://www.wwf.fr/sites/default/files/doc-2022-06/20220607\\_Rapport\\_Former-a-une-finance-ecologique\\_WWFFrance.pdf](https://www.wwf.fr/sites/default/files/doc-2022-06/20220607_Rapport_Former-a-une-finance-ecologique_WWFFrance.pdf)
- **Rapport finance** : "Les institutions financières et leurs dirigeant•es passent-elles•ils de la parole aux actes ?" C'est autour de cette question que nous avons organisé une table ronde avec quatre acteurs financiers, BNP Paribas, Société Générale, BPI France et CNP Assurances, afin d'échanger sur leur positionnement face à l'urgence écologique.
- Publication de deux **podcasts avec l'institut Veblen**
- **Fresque de la finance** : co-construction de la Fresque et déploiement de cette dernière
- Organisation d'une **conférence avec Re.boot** à l'académie du climat
- Echange régulier avec le FIR et l'Institut de la Finance Durable

# Réveiller les pouvoirs publics

Le pôle Pouvoirs publics interroge la place centrale de l'action publique en tant qu'employeur, formateur et acteur de la transition écologique. L'action du pôle s'est principalement articulée depuis ses débuts autour de l'étude de la déclinaison des politiques écologiques par les différents services de l'état. En 2022, ce travail a permis la publication d'un rapport regroupant 27 propositions opérationnelles, et le lancement de nouveaux projets : d'un côté une cartographie de la gouvernance écologique par les pouvoirs publics, de l'autre une comparaison des ambitions et mesures des collectivités pour réaffirmer leur place comme employeurs pertinents de la transition auprès des jeunes diplômés. En parallèle le portage des mesures a permis de développer un lien pérenne avec un conseil à la transition écologique du cabinet du MTFP.

## Publication du rapport Pour un réveil écologique de la fonction publique

Le pôle a rédigé 27 propositions à destination du gouvernement nouvellement formé en juin 2022 pour rendre plus ambitieuse et plus efficace l'action environnementale des services publics. Parmi ces propositions, nous avons souligné la nécessité de former tous les agents publics, de l'évaluation systématique des politiques publiques au regard des enjeux de la transition socio-écologique, ou encore proposé des méthodes d'intégration des territoires, des agents et des citoyens à la planification écologique. Certaines de ces propositions ont été directement reprises par l'administration, ou ont donné lieu à la mise en place de groupes de travail.

## Cartographie de la gouvernance écologique

Nous cherchons ici à analyser les synergies des services de la fonction publique autour des politiques environnementales, afin d'une part de vulgariser son fonctionnement, et d'autre part de mettre en exergue les freins structurels et bras de leviers potentiels pour accélérer la transition écologique et sociale. Après différentes réflexions collectives suivies de redirections, le projet se construit de façon thématique autour des grands enjeux de l'écologie tels que l'aménagement du territoire, les déchets, les énergies. Pour chacune d'entre elles, nous identifions les acteurs de la transition et leur moyens d'actions dans la perspective de créer des supports de vulgarisation.

## Réveil des collectivités territoriales

Fort•es de l'expérience acquise par la diffusion et l'analyse du questionnaire adressé aux administrations de l'État, nous construisons maintenant un nouveau questionnaire destiné aux collectivités territoriales (régions, départements, métropoles, grandes aires urbaines et ETI). Ce projet a autant pour vocation de recenser des bonnes pratiques et indicateurs pertinents que de présenter aux jeunes diplômé•es les actions et ambitions spécifiques des collectivités dans le cadre de la transition socio-écologique. A ce stade, les questionnaires sont en cours d'élaboration.

# Notre plaidoyer politique

Malgré une présence croissante des enjeux environnementaux dans les préoccupations des français, les trajectoires climatiques du gouvernement et des entreprises ne sont pas suffisantes. En effet, l'environnement se classe dans le trio de tête des priorités personnelles des Français. Mieux encore : pour 9 français sur 10, la défense de l'environnement est aujourd'hui un sujet important, sur lequel les responsables politiques, tous partis confondus, devraient s'impliquer davantage.

Malgré cet intérêt citoyen et de trop rares avancées du sujet dans le débat public, les politiques publiques françaises ne sont toujours pas à la hauteur de l'urgence écologique. Les émissions de gaz à effet de serre (GES) en France sur la période 2015-2018 ont excédé de 3 % le budget défini par la première version de la Stratégie Nationale Bas Carbone (SNBC), censée mener le pays à la neutralité carbone. La Loi Climat résilience n'a pas repris les 149 propositions de la Convention Citoyenne sur le Climat (CCC), alors qu'elles permettaient d'atteindre une baisse d'au moins 40 % des émissions de gaz à effet de serre d'ici 2030 (par rapport à 1990) dans un esprit de justice sociale. Avec la hausse des ambitions à -55% de GES en 2030 par l'UE, nous devons élever le niveau de nos mesures climatiques, afin de contribuer à la neutralité carbone mondiale à la hauteur de notre responsabilité de 13 émetteur historique.

C'est pourquoi nous avons présenté aux candidat•es à l'élection présidentielle de 2022 un set de mesures climatiques et environnementales ambitieuses, pour faire avancer les entreprises et la société française vers la soutenabilité. Nous souhaitons ouvrir le débat et proposer des solutions, pour montrer que, dans une large mesure, les problèmes auxquels nous sommes confrontés ne sont pas techniques, mais bien idéologiques.

## Formation des député•es

Lors de la rentrée parlementaire, nous avons souhaiter organiser la formation des député•es aux enjeux environnementaux avec des scientifiques des différents groupes de travail du GIEC. Un stand a ainsi été tenu pour permettre aux député•es le souhaitant de venir discuter de ces enjeux lors de formations d'une durée de 30 minutes. Cet évènement a été largement médiatisé : des représentant•es de différents partis politiques ont pu assister à cette courte formation

## Cycles de conférences

Des cycles de conférences ont été organisées à l'approche des élections présidentielles pour parler d'écologie en dehors du seul prisme énergétique. Trois conférences ont d'abord ainsi été organisées, puis une conférence avec des représentant•es des candidats a été organisée à l'approche des élections législatives.

## Guide à destination des collaborateur•rices parlementaires

Nous avons rédigé un guide pour les collaborateur•rices parlementaires fléchant diverses ressources de manières thématiques en lien avec les travaux des différentes commissions sur les thématiques environnementales

# La communication

Le pôle Communication occupe une place importante de le collectif. En effet, c'est lui qui permet d'étendre notre visibilité auprès du grand public. Cela passe par la publication quotidienne de contenus sur les réseaux sociaux : LinkedIn, Instagram, Facebook ou Twitter. Nous réagissons régulièrement aux actualités politiques, économiques et sociétales qui intéressent la question environnementale mais nous rédigeons et relayons aussi du contenu à visée de vulgarisation.

De plus, nous communiquons sur les différents projets et livrables fournis par les différents pôles du collectif.

## Le GIEC dans le métro

Suite à la synthèse du rapport du troisième groupe de travail de l'AR6 du GIEC par les membres du collectif, nous avons interpellé Médiatransport sur les réseaux qui nous ont donné des emplacements, 116 dans 108 stations parisiennes, pour permettre d'afficher le rapport du GIEC dans le métro. La campagne a duré a minima une semaine, souvent plus dans de nombreuses stations et c'est ensuite la SNCF qui nous a permis de la continuer en nous affichant dans ses gares, et ce jusqu'à maintenant. L'occasion de faire diffuser les conclusions scientifiques du GIEC et de sensibiliser largement. Une dernière campagne a eu lieu avec Vinci dans les aires d'autoroute, ainsi qu'en Bretagne, avec des affiches adaptées à chaque usage.

## Calendrier de l'avent du greenwashing

Nous avons renouvelée cette expérience menée en 2021. Pendant chacun des 24 premiers jours du mois décembre, une opération de greenwashing a été dénoncée sur nos réseaux sociaux (Instagram et LinkedIn notamment)

## Le GIEC Partout

Il vise à propager à l'international et dans toutes les langues les synthèses du GIEC de la campagne dans le métro Parisien. 2022 a pour l'essentiel constitué une année de lancement pour ce projet. Une affiche a été visible dans la ville de Braga au Portugal, de nombreux contacts ont été établis avec des associations à l'international, et la synthèse du GIEC a été traduite en 13 langues, accessibles sur le site de Pour un Réveil Écologique. De nouvelles traductions sont d'ores et déjà en préparation, tandis que la campagne est en voie de déploiement dans d'autres pays notamment en Suisse ainsi qu'au Kosovo.

## Synthèses IPBES x Clear Channel.

L'objectif est de recréer une campagne sur la biodiversité similaire à ce qui a pu être fait pour le GIEC qui permettrait de diffuser les synthèses de différents rapports de l'IPBES sélectionnés. C'est donc un projet en deux parties avec la synthèse des rapports d'une part et la campagne de diffusion et de publicité d'autre part. Fin 2022, une synthèse a été publiée pour la COP15 biodiversité



L'année 2022 a été dense.

Un grand merci à toutes les associations, collectifs, fondations, citoyen•nes avec qui nous sommes engagé•es cette année en faveur de la rupture écologique que nous appelons de nos vœux.

Un grand merci également aux anciennes et anciens du collectif sans vous, rien n'aurait été possible Et bienvenue aux nouvelle•eaux qui nous rejoignent régulièrement il y a tant à faire, 2023 sera à n'en pas douter une année passionnante



<https://pour-un-reveil-ecologique.org/fr/>

